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本报记者本报记者 王王 伟伟
本报通讯员本报通讯员 沈伟民沈伟民 徐徐 多多

徐淇深吸一口气徐淇深吸一口气，，走到台前走到台前。。
““……尊法守法……尊法守法，，合规履责合规履责，，努力超越努力超越、、追求卓追求卓

越越，，我与企业共成长我与企业共成长！！””作为国网江苏常州供电公司作为国网江苏常州供电公司
20192019年度获评高级技师或新晋中层管理干部年度获评高级技师或新晋中层管理干部，，1212月月
1212日上午日上午，，徐淇和另外徐淇和另外 1616名同事在公司为他们举办名同事在公司为他们举办
的的““成长礼成长礼””上齐声宣言上齐声宣言。。

台下台下，，企业文化干事杨数青留意着仪式的每一企业文化干事杨数青留意着仪式的每一
个环节个环节，，寻找着优化和改进的空间寻找着优化和改进的空间，，““半个多月后半个多月后，，还还
有一场有一场‘‘退休礼退休礼’’。。””

入职入职，，拜师拜师，，晋升晋升，，退休退休，，从从 20142014年起年起，，常州供电常州供电
公司推出公司推出““尚德四礼尚德四礼””活动活动，，为职工职业生涯的每一为职工职业生涯的每一
个关键节点举办典礼个关键节点举办典礼，，以此为载体营造尊礼尚德的以此为载体营造尊礼尚德的
氛围氛围，，激励职工在工作中进步和向上激励职工在工作中进步和向上。。

一炮打响的一炮打响的““退休礼退休礼””

““道德讲堂办了道德讲堂办了33年年，，好人好事已经讲了不少好人好事已经讲了不少，，还还
有什么新样式呢有什么新样式呢？？””20142014 年底年底，，常州供电局离退休党常州供电局离退休党
总支书记王慧东找到党建工作部总支书记王慧东找到党建工作部，，进门就抛出了这进门就抛出了这
个问题个问题。。

20112011 年年，，常州市推出常州市推出““道德讲堂道德讲堂””活动活动，，以以““讲最讲最
敬佩的人敬佩的人，，讲最感动的情讲最感动的情，，讲最相信的理讲最相信的理，，讲最愿做讲最愿做
的事的事””的方式在全市推动道德教育的方式在全市推动道德教育。。很快很快，，常州市各常州市各
大小企业陆续推出相关活动大小企业陆续推出相关活动。。常州供电局也自常州供电局也自20122012
年初起年初起，，由各党支部轮流承办公司内的由各党支部轮流承办公司内的““道德讲堂道德讲堂””。。

那一次那一次，，又轮到了离退休党支部又轮到了离退休党支部。。

““能不能把道德讲堂和退休员工欢送会结合起能不能把道德讲堂和退休员工欢送会结合起
来来？？””面对王慧东的困惑面对王慧东的困惑，，企业文化干事杨数青灵机一企业文化干事杨数青灵机一
动动。。当时正值常州供电公司筹备每年一次的退休员工当时正值常州供电公司筹备每年一次的退休员工
欢送会欢送会，，““这样既能让老员工感到温情这样既能让老员工感到温情，，又能为年轻员工又能为年轻员工
树立榜样树立榜样。。由离退休党总支来承办由离退休党总支来承办，，更是合情合理更是合情合理。。””

这一提议很快得到响应这一提议很快得到响应。。当年当年 1212月月，，4545位即将位即将
退休的员工参加了第一次退休的员工参加了第一次““退休礼退休礼””。。活动设计了活动设计了

““叙真情叙真情”“”“许善愿许善愿”“”“送吉祥送吉祥””等环节等环节。。在在““许善愿许善愿””环环
节里节里，，现场播放了一段时长近现场播放了一段时长近2020分钟的视频分钟的视频，，退休员退休员
工昔日的亲密同事都在其中送上了美好的祝福工昔日的亲密同事都在其中送上了美好的祝福。。

““顾书记顾书记，，你好啊你好啊！！””虽然已过去虽然已过去55年年，，但物业公司但物业公司
原党支部书记顾君益依然记得视频里大家对他亲热原党支部书记顾君益依然记得视频里大家对他亲热
的称呼的称呼。。““这是退休时我收到的最好这是退休时我收到的最好、、最特殊的礼最特殊的礼
物物。。””顾君益说顾君益说，，同事们真诚的同事们真诚的““常回来看看常回来看看””的邀请的邀请，，
让他觉得自己始终被人惦记让他觉得自己始终被人惦记，，““人走茶不凉人走茶不凉！！””

““退休礼退休礼””一炮打响一炮打响。。
以此为契机以此为契机，，20152015 年年，，常州供电局又设计了常州供电局又设计了““入入

职礼职礼”“”“拜师礼拜师礼””和和““成长礼成长礼””，，形成形成““尚德四礼尚德四礼””，，实现实现
道德讲堂转型和创新道德讲堂转型和创新。。

据杨数青介绍据杨数青介绍，，““入职礼入职礼””是新员工入职培训结是新员工入职培训结
业暨就业宣誓仪式业暨就业宣誓仪式，，““拜师礼拜师礼””是年轻员工签订师徒是年轻员工签订师徒
协议协议、、确立师徒关系仪式确立师徒关系仪式，，““成长礼成长礼””是祝贺当年获聘是祝贺当年获聘
国家电网专业领军人才国家电网专业领军人才（（省部级专家省部级专家）、）、教授级高级教授级高级
工程师工程师、、高级技师以及新晋科级管理干部的员工的高级技师以及新晋科级管理干部的员工的
集体见证仪式集体见证仪式。。““每一个每一个‘‘礼礼’’都紧扣职工职业生涯的都紧扣职工职业生涯的
关键点关键点。。””

细节中的仪式感细节中的仪式感

““ 我 相 信我 相 信 ，，学 无 止 境学 无 止 境 、、干 无 终 点干 无 终 点 ；；我 承 诺我 承 诺 ，，全全

力 以 赴 做 好 输 电 线 路 安 全 卫 士力 以 赴 做 好 输 电 线 路 安 全 卫 士 。。””在在““ 成 长 礼成 长 礼 ””
上上 ，，新 任 输 电 运 检 室 副 主 任 徐 淇 郑 重 承 诺新 任 输 电 运 检 室 副 主 任 徐 淇 郑 重 承 诺 。。 在在
他 身 边他 身 边 ，，获 得 晋 升 的 同 事 也 根 据 各 自 岗 位 作 出获 得 晋 升 的 同 事 也 根 据 各 自 岗 位 作 出
相应承诺相应承诺。。

“‘“‘承诺承诺’’是是‘‘成长礼成长礼’’的特有环节的特有环节。。””常州供电公常州供电公
司总经理张强告诉记者司总经理张强告诉记者，，““尚德四礼尚德四礼””有有55个必须的基个必须的基
本环节本环节，，每一每一““礼礼””还有一到两个专有环节还有一到两个专有环节，，““在强调在强调
规范和仪式感的同时规范和仪式感的同时，，还要凸显每个仪式中重点环还要凸显每个仪式中重点环
节或重点步骤的含义节或重点步骤的含义。。””

““敬茶敬茶””环节在环节在““拜师礼拜师礼””中最具代表性中最具代表性。。随着主随着主
持人持人““投帖毕投帖毕，，敬茶敬茶””声落声落，，徒弟跨步到师傅正前方徒弟跨步到师傅正前方，，
深鞠躬深鞠躬，，双手将茶盏奉至师傅跟前并说道双手将茶盏奉至师傅跟前并说道：：““师傅师傅，，请请
用茶用茶！！””师傅不动师傅不动。。再敬再敬、、三敬过后三敬过后，，师傅方才接过茶师傅方才接过茶
盏盏，，揭起茶盖揭起茶盖，，轻抿一口轻抿一口。。

““敬茶代表尊师敬师的价值导向敬茶代表尊师敬师的价值导向，，‘‘三敬茶三敬茶’’则进则进
一步表达出徒弟拜师需要决心与恒心一步表达出徒弟拜师需要决心与恒心，，言行举止还言行举止还
要合乎规范要合乎规范、、恭恭敬敬恭恭敬敬。。””杨数青表示杨数青表示。。

““尚德四礼尚德四礼””庄严规范庄严规范，，契合了企业实际契合了企业实际，，在成为在成为
公司内部深受欢迎的活动之外公司内部深受欢迎的活动之外，，影响力也不断扩影响力也不断扩
展展。。目前目前，，常州供电公司已应邀为国家电网公司以常州供电公司已应邀为国家电网公司以
及江苏省文明行业代表等举办公开课及江苏省文明行业代表等举办公开课。。江苏省委常江苏省委常
委委、、宣传部长宣传部长、、省文明委主任王燕文认为省文明委主任王燕文认为，，““尚德四尚德四
礼礼””将道德讲堂与员工的工作将道德讲堂与员工的工作、、生活紧密结合生活紧密结合，，是创是创
新道德讲堂内容新道德讲堂内容、、形式的有效做法形式的有效做法，，并且庄重的仪式并且庄重的仪式
感感““给人信任给人信任、、给人信念给人信念、、给人信心给人信心””。。

在在““礼节礼节””中成长中成长

虽然口吻中依然带有激动虽然口吻中依然带有激动，，但实际上但实际上，，这已经是这已经是
3434岁的徐淇第三次参加岁的徐淇第三次参加““成长礼成长礼””了了。。

20152015 年年，，徐淇还是一名观礼者徐淇还是一名观礼者。。受到同事的激励受到同事的激励
和鼓舞和鼓舞，，徐淇的心里有了一个愿望徐淇的心里有了一个愿望：：尽快成为仪式上的尽快成为仪式上的
主角主角。。

20162016年年，，徐淇获评高级技师徐淇获评高级技师，，同时拿到副高级技术同时拿到副高级技术
职称职称，，成为该公司最年轻的成为该公司最年轻的““双高双高””，，如愿以偿登上如愿以偿登上““成成
长礼长礼””舞台舞台。。今年今年，，因为获得提拔因为获得提拔，，徐淇又一次接受了徐淇又一次接受了

““成长成长””的洗礼的洗礼。。
““每一次的感受都不一样每一次的感受都不一样，，每个仪式的感受也不每个仪式的感受也不

一样一样。。””
作为一名入职作为一名入职1212年的员工年的员工，，徐淇觉得徐淇觉得，，职业生涯的职业生涯的

不同节点不同节点，，需要不同的指引需要不同的指引。。他以今年他以今年88月的月的““入职礼入职礼””
举例举例，，““公司邀请国家电网公司邀请国家电网‘‘杰出青年岗位能手杰出青年岗位能手’’张华成张华成
讲述了自己的成长经历讲述了自己的成长经历，，这有助于新员工实现角色转这有助于新员工实现角色转
化化，，确立工作目标确立工作目标。。””

此外此外，，““拜师礼拜师礼””上上，，不同岗位的师徒会讲述尊师重不同岗位的师徒会讲述尊师重
教教、、匠心传承之道匠心传承之道；；““成长礼成长礼””上上，，在职称在职称、、技能技能、、管理等管理等
方面表现突出的员工会分享自己的成才路径和体会方面表现突出的员工会分享自己的成才路径和体会。。

““有意无意中有意无意中，，‘‘尚德四礼尚德四礼’’树立了许多模范树立了许多模范，，也让更多也让更多
人学起了模范人学起了模范。。””徐淇表示徐淇表示。。

徐淇只是该公司徐淇只是该公司““尚德四礼尚德四礼””活动的众多受益者活动的众多受益者
之一之一。。

开展开展55年来年来，，这项传承企业文化的礼仪活动已由最这项传承企业文化的礼仪活动已由最
初的内部开讲初的内部开讲、、一次参与者不足百人一次参与者不足百人，，扩展到网上直扩展到网上直
播播，，并实现了对外传播并实现了对外传播。。仅今年的仅今年的““入职礼入职礼””，，实时在线实时在线
观看者就有近观看者就有近20002000人人。。

“‘“‘尚德四礼尚德四礼’’能让人感受到职业的力量能让人感受到职业的力量，，受到一次受到一次
职业精神的洗礼职业精神的洗礼，，我想这正是它受欢迎的根本原因我想这正是它受欢迎的根本原因。。””
常州供电公司党委书记许焕清表示常州供电公司党委书记许焕清表示，，未来未来，，公司将继续公司将继续
将此作为重要平台将此作为重要平台，，更好地凝聚企业发展力量更好地凝聚企业发展力量，，彰显企彰显企
业文化的强大生命力业文化的强大生命力。。

本报讯（记者罗筱晓 通讯员周波 谢洁）“如
果不是他们 3 人及时发现火情，奋不顾身前来灭
火，后果肯定不堪设想。”12月 1日中午，家住江西
省南昌市洪都中大道铁路八村 97 号楼 1 单元 302
室的何炳烨将三面写有“奋不顾身 舍己救人”“青
年先锋 真情助民”等字样的锦旗送至中建股份洪
都大道立面改造项目部，感谢该项目部王琪和两
名工友在 3天前的英勇之举。

今年 26 岁的王琪是中建股份洪都大道立面
改造项目部工程部经理、团支部书记。11月 28日
上午 10时 30分左右，王琪和往常一样在铁路八村

东区附近巡查，突然听到不远处传来一声巨响，随
后有人大喊“起火了！”

预计到情况紧急，王琪立即对正在一旁作业的
工友胡永军、陈剑波说：“居民楼好像出事了，我们
赶紧去看看。”

由于房屋老旧，且门窗为木材质，火势迅速蔓
延，等王琪和工友赶到时，发生火灾的 302室早已浓
烟滚滚，火舌从厨房的窗户喷出，并伴有“砰砰”的
爆燃声，情况非常危急。

此时，围观的居民越来越多，但猛烈的火势把
大家都吓住了。见状，王琪和工友们来不及多想，

迅速跑上楼。
屋里有没有人？如果有人，他们是否知道起火

了？王琪一边爬楼，一边想着如何灭火。
“我们到达时，302 室的大门紧锁，我一面使劲

拍打房门，一面让工友去寻找灭火器。”大声呼喊了
好一阵，正在房内熟睡的何炳烨终于惊醒过来，迷
迷糊糊地给王琪他们开了门。

来不及解释，王琪冲进了屋里。起火的位置在
厨房，由于线路老化引燃了灶具，火势迅速蔓延。
燃气灶周边着火，随时有可能引爆燃气发生爆炸，
情况十分紧急。

王琪和两位工友赶紧打开灭火器，对着火源
一通喷射。几分钟后，明火被扑灭，火势得到了
控制。

燃烧之后的厨房，木质窗户早已烧焦，多个位置
都被熏黑，现场一片狼藉。“当时我睡得正沉，完全没
有察觉。”回想起当天的情景，何炳烨不停地说着“谢
谢，是他们救了我的命。”

“现在想想，真有些后怕，万一发生爆炸，谁也不
知道有什么后果。”王琪坦言，“不过，我一点都不后
悔这样做。下次再遇到这样的情况，我们还是会毫
不犹豫地冲上去。”

厨房着火房主熟睡，“90后”小伙冲入火场灭火
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12月 14日，广东省河源市东源县缺牙山发生一起
森林火情，200 多名扑火队员到达现场扑救。火情在
两小时内扑灭，过火面积约 10亩，杂草为主，受害面积
2.3亩。无人员伤亡。

据@河源应急管理通报：肇事者当场被东源县森
林公安机关抓获。经查，肇事者是一对恋人，当天到
山顶看流星雨，为了拍照好看，采用钢丝棉引火，最终
引发森林火情。依据相关规定，肇事情侣被行政拘留
15天。

此事一经报道，引来了不少网友讨伐。因为就在
12 月初，在广东佛山，由于某勘察公司开展钻探工程
不慎引发山火，大片山林沦为火场。据统计，当时共出
动 159辆消防车和 834名消防指战员前往一线灭火。

不过从事实来看，对这对情侣来说，此前所有事故
的教训都比不上他们的浪漫重要。在他们眼里，烟花
是烘托约会氛围的，可在消防队员和大多数普通市民
眼里，山林里的一小簇火星，却可能是一道催命符。难
怪有网友还做起了打油诗，“山上一把火，山下派出
所。山上有火，所里有我。”

另外，不少网友还建议，在行政拘留之外，救火所
消耗的人力物力费用也应该由这对情侣支付。为自己
的愚蠢买单，不仅是给自己买了教训，也是对以后可能
出现的无知者的警示。 （驼驼/文 赵春青/图）

情侣为浪漫引山火，可怕

苦等1小时送外卖，可敬

12 月 12 日，浙江杭州，一位外卖骑手在送货时发
现订单上备注了“直接打电话不要按门铃”。可当他到
达送货地点时，对方电话却始终无人接听。

担心把商品挂在门口被人拿走，外卖骑手就一直
在门外等了一个多小时，其间一共给顾客打了 47个电
话，直到对方开门取走外卖。

原来，由于家里孩子处于考研冲刺期，为了不影响其
休息，这位顾客备注了“不要按门铃”，且手机设置了静
音。但下单后因忙于别的事，就一直忘了去查看手机。

有人对顾客“忘事”表示愤怒，不过，从事后这位顾
客的表态来看，他并非故意，而且还提出给予外卖骑手
一定的补偿，但被骑手拒绝了。

这件事中，更让人不能“理解”的是那位外卖骑
手。站在门外，却按要求不按门铃；苦等一个多小时，
不仅不抱怨，连补偿也不要。要知道，他明明可以用这
个时间再多送三四单。事后被采访时，他说：“我觉得
不管做什么事情，都得负责任。送一单就要对这一单
负责到底。”

这几年，外卖骑手与顾客间不得不说的故事有许
多。既有骑手往食物里吐口水，也有顾客以吵了孩子
为由要骑手下跪，不过，更多的是相互理解与关心的暖
心故事。

陌生人之间的交道，很短暂，似乎也大多无关紧
要，但又是印证一个人真实品质的绝佳机会。这位“死
脑筋”的骑手，或许丢了几单外卖的收入，可在未来，他
的认真与负责一定会给他带来更多的回报。 上海一农贸市场升级，原摊位主生

计没了着落，当地政府迅速出面协调

新环境里也能操旧业
“在这个市场里，有的人从青年干到老年，父亲退

了儿子又接着干，不能因为一次改造升级就让他们的
生计没了着落。”临近春节元旦，站在热闹的胡桥农贸
市场里，上海市奉贤区柘林镇的相关负责人感慨地说。

就在几个月前，这个农贸市场差点成了矛盾的爆
发地。

去年底，胡桥农贸市场进行整体改造升级，由传统
的摊位式农贸市场转型为商超式集贸市场。由于经营
方和原摊位主缺乏沟通，几个月以后，装修即将完成，
此前在农贸市场经营肉类、水产、蔬菜的50余户摊位主
才发现，新的农贸市场并没有为他们预留位置。

情急之下，摊位主一面到镇信访办反映问题，一面
阻扰农贸市场如期开业。矛盾眼看一触即发。

了解情况后，柘林镇政府第一时间介入，首先停止
农贸市场的装修事宜，随后分别与原摊位主和农贸市
场经营方交流沟通。

经过多次协调，解决方案最终出台，调整胡桥农贸
市场改造升级方案，划出三分之一市场面积安置原 50
余名摊位主；免除装修期间原摊位主在外临时过渡的费
用；因摊位面积缩小，在原来摊位租赁价格的基础上降
低 50%的摊位租赁费用。该方案得到了全体摊位主的
一致同意，两天后，胡桥农贸市场商超部分提前开业。

经过一个多月的重新装修，50多名摊位主又有了
自己的“地盘”。在签订摊位租赁合同后，胡桥农贸市
场新摊位式部分重新开业。

（徐华君）

为给员工职业生涯每个重要节为给员工职业生涯每个重要节点留下纪念点留下纪念，，江苏一公司推出江苏一公司推出““尚德四礼尚德四礼””活动活动——

从入职到退从入职到退休休，，统统有统统有““礼礼””

据新华社电（记者牛少杰）寒冬来临，一批又一
批大天鹅“携家带口”，从遥远的西伯利亚飞回河南
黄河湿地国家级自然保护区，它们将在这里“舒舒
服服”地度过整个冬天。

“十年前天鹅还很少，但这些年越来越多，现在
监测到约一万只。”该保护区三门峡管理处负责人
董帅伟说，天鹅对水质很“挑剔”，天鹅数量增加与
湿地生态环境变好分不开。

近年来，三门峡市加大湿地恢复和修复力度，
水环境质量明显改善。据董帅伟介绍，“我们在天
鹅活动水域适量种植水生植物，不但净化了水质，
也为大天鹅越冬提供了丰富的食物。”

河南省内国家一级重点保护动物大鸨、黑鹳、
中华秋沙鸭等种群也在扩大，还有一些“绝迹”多年
的陆生野生动物也开始“频频露面”。

2017 年，河南太行山区频繁拍摄到野生金钱
豹，2018 年初首次拍到金钱豹群体活动影像，同年
11月又首次拍到野生幼崽。此外，原麝、黄喉貂、西
伯利亚狍等珍稀动物也被抓拍到。

“野生动物又‘回来了’，说明我们的保护起了作
用，人类对野生动物的干扰得到有效控制，栖息地更
适宜野生动物种群恢复。”河南省林业局野生动植物
和自然保护区管理处处长卓卫华说，监控画面显示有
的豹子“吃得还挺胖”，多种野生动物数量增加，也说
明森林覆盖和湿地环境等生态条件在整体改善。

据 河 南 省 林 业 局 统 计 ，河 南 共 有 湿 地 面 积
941.92 万亩，2017 年与 2007 年相比,森林面积净增
1295.8 万亩,2014 年至 2018 年森林覆盖率提升 2.64
个百分点。与此同时，河流水质不断改善，截至今
年 10 月，省辖市建成区 150 处黑臭水体中已基本消

除 109处，县城建成区 174处黑臭水体中已基本消除
127处。

“野生动物对生态环境很敏感，其中不少是当
地生态质量的指示物种，种类和种群规模是区域生
态环境最直接的反映。”郑州师范学院生物学教授
李长看说，野生动物的“集体回归”，说明区域生态
涵养功能在持续恢复。

得益于河南生态环境持续改善，越来越多的野
生动物重新活跃于山野河湖，伴随而来的还有生态
文明理念的深入人心。

“人们生态保护意识在逐步增强，对野生动物
越来越友好，现在群众一旦发现有野生动物需要救
助，便会立即给我们打电话报告。”卓卫华说，下一
步还是要加大野生动物保护力度。“动物不会说话，
却会用‘脚’为生态环境质量投票。”

一万余只大天鹅到河南黄河湿地过冬，许多“绝迹”多年的动物也频频出现

环境好了，野生动物又回来了

在江西省南昌市新
建区花果山社区，有一
个“爱心伞”柜，由社区
76 岁的老人况亮义务
维护。

为了保证不缺伞，
况亮四处搜集丢弃的破
伞和零部件，经过清洗、
修理、组装后再送到“爱
心伞 ”柜。自 2014 年
来，况亮为“爱心伞”柜
供应了上千把各式雨
伞，凡是有需要的人，都
可以免费取伞使用。

图为况亮在家中修
理雨伞。
新华社记者 彭昭之 摄

义务修伞员义务修伞员

六年间一对夫妻先后捐献造血干细胞
“真没想到，我们夫妻俩都能因此帮助别人。”今年

10月，安徽淮北市 46岁的市民赵波成功捐献造血干细
胞，挽救了一位正在外省接受治疗的 10 岁女童的生
命。6 年前，他的妻子张秀丽成为淮北市首位成功捐
献造血干细胞的志愿者，帮助一名白血病患儿获得重
生。他们也因此成为安徽首例、全国第三例成功捐献
造血干细胞的夫妻。

11 月 29 日，安徽省文明办发布今年 10 月份“安徽
好人榜”，赵波张秀丽夫妇同时入选。

这对普通夫妻的善举，正带动着更多人加入公益
事业。10 月 13 日上午，在淮北市举行的欢送赵波赴
合肥捐献造血干细胞的仪式上，就有近 40 人现场报
名并当场抽取血样，加入到造血干细胞捐献志愿者队
伍。10 月 19 日赵波完成捐献回到家后，赵波的女儿
赵怡凡在 QQ 里发了这样一段话：“爸爸妈妈都是英
雄，为你们感到骄傲！我打算 18 岁生日那天就去检
查，如果合格我也去捐献，争取做全国第一个捐献骨
髓的一家三口！” （李伟）

今年前11月北京空气
优良天数逾200天

据新华社电（记者倪元锦）12月 19日，北京市生态环境
局发布信息称，今年 11月，北京市空气中细颗粒物（PM2.5）
平均浓度为 44微克/立方米；1-11月，PM2.5累计浓度为 42
微克/立方米；累计优良天数 215天，重污染天数 3天。

根据中国空气质量相关国家标准，空气质量指数 AQI
达到“1级优”“2级良”即为“达标天”，空气质量指数 AQI达
到“5级重度污染”“6级严重污染”即为“重污染天”。

据 介 绍 ，北 京 市 大 气 环 境 治 理 目 前 聚 焦 重 型 柴 油
车、扬尘污染、挥发性有机物排放等领域：1-11 月，淘汰
国三重型柴油货车 4.18 万辆，新增纯电动汽车 6.8 万辆；
1-11 月，行业主管部门通过暂停企业在京投标资格、扣
除信用分、停工整改、合同处罚等措施，提高扬尘违法违
规成本。

调整退出一般制造业和污染企业 399家，动态摸排、清
零“散乱污”企业 360 家，完成 50 家重点企业挥发性有机物

“一厂一策”治理，完成 4.1万农户“煤改清洁能源”，完成 1.4
万余家餐饮服务单位废气净化设备升级整治。

此外，今年 1-11 月，针对重型柴油车，公安交管、生
态环境部门联合检查 269.3 万辆次，处罚 21.8 万辆次；依
法对施工扬尘类违法行为立案 2.7 万起；针对挥发性有
机物，严厉查处固定源违法行为，立案处罚涉气类问题
2433 起。


